

Resumen

En este trabajo investigativo titulado “Estudio prospectivo del narcotráfico y delitos conexos y su incidencia en la seguridad interna del Ecuador”, se plantea el estudio del nivel de ocurrencia del incremento del narcotráfico y sus delitos conexos en perjuicio de la seguridad interna del Ecuador, estableciendo la necesidad de evaluar las capacidades de Fuerzas Armadas, por lo que se orienta a responder las siguientes preguntas de investigación: ¿De qué manera el incremento del narcotráfico y sus delitos conexos en la región afectan a la seguridad en Ecuador? ¿Cuáles son los factores y actores que inciden en el incremento del narcotráfico y delitos conexos en Ecuador? ¿Qué capacidades poseen actualmente Fuerzas Armadas para el combate al narcotráfico y sus delitos conexos? ¿Cuáles son los escenarios posibles en el contexto del combate al narcotráfico y sus delitos conexos? Desde el punto de vista metodológico, la investigación se ubica dentro del paradigma interpretativo, de tipo cualitativo y de nivel descriptivo. El estudio se realizó con la participación de seis informantes claves, a través de una muestra intencionada, a los que se aplicó una entrevista exhaustiva, siendo analizados los resultados mediante procedimientos de codificación, estructuración, triangulación y teorización, a fin de construir un análisis prospectivo de la situación que permita la derivación de lineamientos de acción de las Fuerzas Armadas para la atención del fenómeno sobre la base de sus capacidades. Los resultados de la investigación determinaron que por Ecuador fluye el 37% de la producción de droga proveniente de Colombia, por lo que se prevé la transformación del territorio ecuatoriano en un espacio de producción de sustancias ilícitas. Esta conclusión fundamental obliga al fortalecimiento de las capacidades de FFAA, con vista a la evolución previsible del fenómeno del narcotráfico.

Palabras clave: Narcotráfico, delitos conexos, análisis prospectivo, capacidades, Fuerzas Armadas.

Abstract

In this investigative work entitled "Prospective study of drug trafficking and related crimes and its incidence on the internal security of Ecuador", the study of the level of occurrence of the increase in drug trafficking and its related crimes to the detriment of the internal security of Ecuador is proposed, establishing the need to evaluate the capabilities of the Armed Forces, for which it is oriented to answer the following research questions: How does the increase in drug trafficking and its related crimes in the region affect security in Ecuador? What are the factors and actors that influence the increase in drug trafficking and related crimes in Ecuador? What capabilities do the Armed Forces currently have to combat drug trafficking and its related crimes? What are the possible scenarios in the context of the fight against drug trafficking and its related crimes? From the methodological point of view, the research is located within the interpretive paradigm, of a qualitative type and of a descriptive level. The study was carried out with the participation of six key informants, through an intentional sample, to whom an exhaustive interview was applied, the results being analyzed through coding, structuring, triangulation and theorizing procedures, in order to build a prospective analysis. of the situation that allows the derivation of action guidelines of the Armed Forces for the attention of the phenomenon on the basis of their capabilities. The results of the investigation determined that 37% of drug production from Colombia flows through Ecuador, which is why the transformation of Ecuadorian territory into a space for the production of illicit substances is expected. This fundamental conclusion requires the strengthening of the capacities of the Armed Forces, with a view to the foreseeable evolution of the phenomenon of drug trafficking.

Keywords: Drug trafficking, related crimes, prospective analysis, capabilities, Armed Forces